

entra dans une nouvelle phase ; ses efforts furent attribués au pouvoir de la volonté de l'expérimentateur, et comme pendant la lucidité du sommeil souvent les sujets prononçait des phrases incohérentes, qui laissaient croire ainsi que le passé et l'avenir n'avaient plus de secrets, il naquit une étrange théorie, selon laquelle le fluide magnétique avait le pouvoir de dévoiler le passé, le présent et l'avenir. Défenseur et exploiteur de cette théorie fut le fameux José Balsamo, (comte de Gagliostro), personnage célèbre, qui joua un grand rôle à la cour de Marie Antoinette.

Au commencement de ce siècle, un magnétiseur fameux, l'abbé Faria, appréciant le véritable caractère des phénomènes magnétiques, affirma que la cause n'était pas dans le fluide, mais dans le sujet même. Cette théorie, aujourd'hui complètement admise et brillamment adoptée, fut alors ridiculisée par les partisans et par les ennemis du système de Mesmer.

Plus tard, quelques médecins, de grande répu-